

PRESENTACIÓN

En este número 70 de *Wani, la revista del Caribe Nicaragüense*, nos place presentar los resultados obtenidos en la elaboración del Inventario Participativo del Patrimonio Cultural Arqueológico existente en el Territorio Rama y Kriol en la Región Autónoma Costa Caribe Sur (RACCS), Nicaragua, el cual está enfocado en la documentación e inventario de las evidencias arqueológicas encontradas en este territorio del municipio de Bluefields en la Región Autónoma Costa Caribe Sur (RACCS). Concretamente, en la ejecución del proyecto “Inventario Participativo de diez Sitios Arqueológicos, cinco en el Territorio Rama y Kriol (Rio Indio) y cinco en el Territorio Afro descendiente de Corn Island Región Autónoma Costa Caribe Sur (RACCS), Nicaragua ejecutado en el año 2012 y financiado por el Fondo de Gobernabilidad Democrática FGD.”, en el periodo comprendido entre noviembre de 2013 y junio de 2014. Este proyecto es a su vez una continuidad del “Inventario de diez sitios arqueológicos”, ejecutado en el año 2012. Ambos proyectos fueron formulados y dirigidos por el Centro de Investigaciones y Documentación de la Costa Atlántica, adscrito a la Bluefields Indian & Caribbean University (BICU–CIDCA), en colaboración con el Centro Arqueológico de Documentación e Investigación CADI de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas de la UNAN, Managua, en el marco de un convenio de colaboración científico técnica entre ambas universidades.

Para la ejecución de este estudio se contó con el financiamiento del Fondo de Embajadores para la Preservación Cultural de la Embajada de los Estados Unidos y el Programa de Gobernabilidad Local de USAID, implementado por Global Communities. El coordinador general del proyecto fue el Licenciado Donald H. Byers, de la Bluefields Indian & Caribbean University (BICU) y Director del Centro de Investigaciones y Documentación de la Costa Atlántica (CIDCA). El equipo de investigación estuvo conformado por los arqueólogos, Jamil Serrano Romero y Grethel Gaitán Solano (arqueólogos residentes de BICU-CIDCA), Sagrario Balladares Navarro y Leonardo Lechado Ríos (ambos del CADI de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, UNAN, Managua).

El propósito general de este estudio fue la verificación de los sitios sagrados presentes en el territorio Rama y Kriol y la búsqueda de nuevos sitios arqueológicos. Estas actividades fueron acompañadas por acciones de difusión y sensibilización con los pobladores y autoridades locales en cada una de las comunidades involucradas, y por el fortalecimiento de las capacidades de los gobiernos comunales y comunitarios en temas de interés. Esto para potencializar los sitios arqueológicos como destinos turístico para su auto sostenibilidad.

Fueron desarrolladas tres jornadas de campo correspondientes a las prospecciones arqueológicas, con una frecuencia de diecisiete días cada una, entre los meses de noviembre de 2013 y enero y febrero de 2014. Durante este período fueron realizadas visitas y cotejes a sitios sagrados del territorio Rama y Kriol, así como el coteje y actualización de datos en sitios arqueológicos reportados en investigaciones anteriores y la documentación de nuevos sitios arqueológicos. También fueron desarrolladas actividades de laboratorio entre los meses de diciembre de 2013 y abril de 2014. Como resultados obtenidos a manera general fueron documentados 63 sitios de diversas categorías, entre arqueológicos e históricos.

Nuestro reconocimiento por el apoyo y colaboración brindados, respectivamente, a las autoridades y personal de BICU-CIDCA, UNAN Managua, Universidad de Winnipeg, Alcaldía de Bluefields, Gobierno Territorial Rama y Kriol (GTRK), gobiernos locales, líderes comunitarios y a todos aquellos pobladores que sirvieron de apoyo técnico y logístico.

Nuestro agradecimiento muy especial a Daniel Castillo (motorista panguero), quien amablemente, y con un especial amor por su tierra y sus raíces, nos brindó su franca colaboración.

Un reconocimiento especial y nuestro agradecimiento a los baqueanos quienes se desempeñaron como guías en cada una de las localidades y porque, además, sin su participación y sabiduría no hubiese sido posible la realización de este trabajo.